



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

www.fr.ch/diaf

*Seules les paroles prononcées font foi !
Es gilt das gesprochene Wort !*

Rencontre des agriculteurs Grandsivaz, le 7 février 2024

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

« Produire mieux oui, produire moins non ! »

Mesdames, Messieurs,

Besser produzieren Ja, weniger produzieren Nein!

C'est un slogan que je répète souvent, pour rappeler cette vérité simple : le rôle premier d'un agriculteur est de nourrir la population.

C'est une tâche noble, vitale, qui mérite à la fois la reconnaissance de la population et des conditions de vie décentes pour celles et ceux qui y consacrent leur vie.

Es ist zwar offensichtlich, und trotzdem geht es manchmal vergessen : Der Zweck der Landwirtschaft besteht darin, die Bevölkerung zu ernähren.

Concernant la reconnaissance, n'oubliez pas que vous disposez même d'un important capital sympathie, une majorité silencieuse mais acquise à votre cause. Certes une petite minorité beaucoup trop bruyante et coupée des réalités du terrain ne cessent de vous critiquer et de vous demander plus.

Les initiatives abusives et contre productives de ces dernières années ont heureusement été rejetées par le peuple.

Diese Mehrheit hat der Landwirtschaft ihre Unterstützung bekundet, als sie diese von der landwirtschaftlichen Realität losgelösten Initiativen ablehnte. Das war ein Sieg und ein Zeichen, das man nicht vergessen darf.

Il est capital de soigner cette majorité silencieuse, c'est notre et votre force. En politique les règles sont claires et brutales, sans majorité on perd.

S'engager, être combatif, être convaincant, dénoncer les hérésies, oui, oui et oui, mais pas de n'importe quelle façon. Nous devons être conscient que la confiance et le capital sympathie sont fragiles, et que tout excès peut entraîner un retour de bâton violent. Certaines associations écologistes l'ont constaté à leurs dépens. Personne n'a de sympathie pour les "collés sur la route", cela a clairement desservi leur cause, ne faisons pas la même erreur.

Es ist von entscheidender Bedeutung, sich die Unterstützung der Mehrheit der Bevölkerung zu bewahren.

Denn es ist diese Mehrheit, die durch ihre Entscheidungen, ob in der Politik oder beim Einkauf, Einfluss auf die Zukunft der Landwirtschaft nehmen kann.

Je suis pleinement conscient qu'on ne vit pas que d'amour et d'eau fraîche, et il est essentiel que votre rôle soit aussi reconnu en vous offrant des conditions de vie acceptables. Nous, politiques, devons reconnaître vos apports au-delà de la production, dans la sauvegarde des paysages, de la biodiversité, et j'en passe. Tout travail mérite salaire, et celui-ci se traduit par les fameux paiements directs.

Le Conseil d'Etat a écrit au Conseil fédéral pour dénoncer l'érosion des moyens financiers fédéraux pour l'agriculture, et lui rappeler que derrière ces chiffres se cachent des familles dont les revenus diminuent inexorablement, alors que les attentes sont de plus en plus grandes et les coûts de production augmentent.

Der Bundesrat gibt damit ein falsches Signal. Es erweckt den Eindruck, die Landwirtschaft würde an Bedeutung verlieren. Die Krisen in den letzten Jahren haben jedoch vielmehr gezeigt, wie wichtig die Rolle der Landwirtschaft ist.

Au-delà des coupes budgétaires, je constate une autre dérive malsaine et dangereuse. La production, votre vraie raison de vivre et de travailler n'a plus suffisamment sa place dans le débat agricole. C'est pourquoi le Conseil d'Etat fribourgeois défend une agriculture productrice et professionnelle qui préserve notre capacité d'auto-provisionnement et les surfaces de production. Je citerai en exemple les enjeux de l'espace réservé aux eaux, qui vient une fois de plus réduire les surfaces productives. La décision a été prise à Berne, mais le conseil d'Etat s'implique au quotidien pour une application raisonnée et cohérente qui tienne compte des besoins de production.

Ainsi, après différents contacts avec les organes fédéraux, nous avons enfin obtenu une discussion positive sur la réduction des distances de production extensive au profit d'une agriculture productrice. Certes, c'est un petit pas mais c'est un pas et si chacun fait des pas à son niveau, nous sauverons des kilomètres de terre productive.

Vous avez parlé des 3.5% de biodiversité, le Conseil d'Etat fribourgeois les a combattus comme vous. Nous avons perdu au parlement fédéral, et même dans la délégation fribourgeoise, ce qui m'a évidemment profondément déçu.

Nous continuons néanmoins à défendre les intérêts de l'agriculture pour une mise en œuvre raisonnable de cette mesure. Et nous venons ensemble de connaître une première victoire puisque les surfaces concernées ont été revues à la baisse d'environ un tiers. La résolution que vous allez prendre ce soir permettra peut-être d'aller plus loin encore, tant mieux !

Pour mener ces combats en parallèle de vous, j'ai la chance de pouvoir rencontrer régulièrement nos conseillers fédéraux et les offices en charge des dossiers agricoles et environnementaux. Mais le travail commence au niveau local et pour moi dans la conférence suisse des directeurs cantonaux.

En effet, tous les cantons et toutes les organisations agricoles ne portent pas la vision productive de Fribourg. Pour certains la production est juste un faire-valoir, une image bucolique pour attirer les touristes ou mettre en avant une agriculture de loisir. *Wenn wir nicht überzeugend genug sind, wenn wir nicht daran arbeiten, Mehrheiten zu bilden, wenn wir nicht bereit sind, uns auch selbst in Frage zu stellen, werden wir verlieren. Und alle jene, die in der Landwirtschaft ein hübsches Aushängeschild für den Tourismus sehen, werden sich durchsetzen.*

Je m'inquiète évidemment comme vous de constater que notre société est contaminée par la paperasse abusive et les contrôles. Je ne cesse de lutter contre ce fléau mais j'avoue avoir bien souvent le sentiment de prêcher dans le désert. Car à chaque fois qu'on utilise les mots sécurité, protection, transparence, environnement, que ce soit dans les domaines alimentaire, animal, travail, environnement, données, sol, etc. etc. on oublie totalement que derrière ces beaux mots, qui sonne si bien, se cache trop souvent un enfer administratif. Je serai à vos côtés pour combattre toute charge administrative trop importante. Le combat est difficile mais votre présence ce soir me donne espoir mais attention j'entends aussi des agriculteurs qui demandent un suivi plus fort des autres acteurs, l'effet boomerang est un risque réel, soyons cohérent et n'exigeons pas des autres ce que nous ne sommes pas prêt à accepter pas soi-même.

Enfin, stabilité, vous avez raison, pour investir juste, pour investir de manière durable, il est absolument nécessaire d'avoir une vision stable sur le futur et que les règles du jeu ne changent pas sans cesse.

Au-delà de la politique agricole revue tous les 4 ans, les trains d'ordonnances agricoles annuelles ne sont pas moins dangereux et bien plus pernicieux car ils s'appliquent sans véritable débat, dans une grande ignorance et la quasi-impossibilité d'en mesurer les conséquences.

Enfin je vais être clair : la solution à la situation de l'agriculture ne repose pas uniquement sur l'action des autorités politiques.

Il est essentiel que votre mission première, la production de nourriture, vous assure un revenu correct avec un prix correct des produits de la terre.

Et là c'est le travail des branches que de défendre vos intérêts.

Et sur ce point, il faut admettre que le capital sympathie dont je parlais tout à l'heure ne se traduit pas toujours par des comportements cohérents de la part des consommateurs. Il est essentiel de l'atteindre lui aussi, car c'est son porte-monnaie et ses choix qui pèsent sur l'ensemble de la chaîne de production et de distribution.

Die Landwirte und ihre Verbände müssen sich mobilisieren, um die Konsumentinnen und Konsumenten zu erreichen und sie für die Realitäten der Produktion zu sensibilisieren.

Denn in erster Linie sind Sie Unternehmer und keine vom Staat bezahlten Beamten.

Pour conclure, je n'oublie pas la grande responsabilité qu'ont les acteurs de la transformation et de la distribution.

Unser Schweizer Modell beruht auch auf dieser Kompromiss- und Diskussionsbereitschaft. Eine Stärke, die allen zugutekommt.

Chers agriculteurs, chères agricultrices, ensemble nous devons convaincre, c'est ainsi que nous obtiendrons des majorités pour rappeler encore une fois cette vérité toute simple : les paysans produisent notre nourriture et doivent pouvoir en vivre ! C'est dans l'intérêt de toute la population, de nous tous.

Je vous remercie de votre attention.